

INDUSTRIAS SIN MATERIAS PRIMAS

LAMENTABLE DESCUIDO DE LAS AUTORIDADES

Hace unas semanas el gerente de la Nacional Financiera advirtió a los industriales mexicanos que se deberían proveer oportunamente de materias primas, para que éstas no fueran a faltarles cuando los Estados Unidos impidieran de alguna manera la exportación de artículos que en forma directa o indirecta son necesarios para la enorme industria de guerra que nuestros vecinos han montado.

Esta advertencia resultó tardía para muchos fabricantes mexicanos, que ahora se encuentran en grandes dificultades al tratar de adquirir los artículos indispensables para mover sus fábricas. A otros industriales, por su limitada capacidad económica, vino a ponerlos frente al problema, más o menos inmediato, de tener que paralizar sus trabajos, ante la imposibilidad de contar con los recursos bastantes para hacer compras y almacenamientos de materias primas por un largo período de tiempo —incalculable en buena parte, porque no se puede saber la duración de la guerra y por lo mismo no se puede estimar por cuánto tiempo han de hacerse las previsiones que se aconseja. "Aún en el caso, han dicho muchos, de que contáramos con los créditos para adquirir esas mercancías, vamos a correr el riesgo de que si el conflicto dura menos tiempo del necesario para consumir las existencias que se formaran, éstas se encontrarán considerablemente recargadas en sus costos por el alto precio que vamos ahora a pagar por ellas, más los intereses y almacenaje; con el riesgo adicional de que, resuelto el conflicto, nuestros competidores podrán hacer importaciones más ventajosas y nosotros nos veríamos desplazados del mercado".

LOS INDUSTRIALES SE MUEVEN

Los industriales, ante la inactividad de la Secretaría de la Economía Nacional —que debe ser la que enfoque y proporcione soluciones a este problema—, fueron a ver al Secretario de Hacienda, Eduardo Suárez, para plantearle sus dificultades y arreglar por lo menos facilidades de crédito a fin de hacer las compras más indispensables para un plazo no menor de dos años. El procedimiento consistiría en que los bancos, con el respaldo del de México, abrieran a los industriales los créditos necesarios para adquirir en los Estados Unidos las materias primas necesarias, que ya en México, se almacenarían para ir disponiendo de ellas al ritmo de las necesidades de producción y de mercado. Los industriales obtuvieron la promesa de que su asunto sería estudiado y resuelto en forma satisfactoria, por estimarse que las dificultades por las que ellos pasaban, afectan de una manera trascendental a la economía del país.

El 15 de mayo las agencias internacionales de noticias transmitieron la información de que había sido designado en Washington Nelson Rockefeller, como coordinador de las relaciones culturales y económicas interamericanas, en el Consejo de la Junta de Prioridades de la Oficina del Control de la Producción. Con este motivo dieron a conocer también la opinión del "Evening Star" sobre que ese hecho significa que las naciones latinoamericanas van a obtener de los Estados Unidos todos los productos necesarios para sus industrias a fin de que éstas entren en "una etapa verdaderamente bonancible". Ese periódico dijo textualmente:

"Para mantener la estabilidad económica es esencial que los países latinoamericanos sean capaces de asegurar sus industrias y consumos, de acuerdo con sus necesidades. Sin los materiales necesarios, seguirán haciendo frente a crecientes dificultades y se volverán más vulnerables a la penetración de las potencias totalitarias".

Fué suficiente esta información favorable para que nuestros funcionarios se volvieran extraordinariamente activos. El Banco de México declaró el día 16 de mayo que está haciendo estudios sobre las existencias de materias primas que hay en el país y sobre los medios destinados a abastecerlos en el extranjero. Se dijo que la Secretaría de Hacienda estudia cada uno de los informes que rinden los industriales al Banco de México, sobre la escasez de materias primas, para gestionar en Washington que se expidan los permisos de exportación, siempre que se dé la seguridad de que esas materias serán empleadas exclusivamente en la industria nacional.

Al ver el Secretario Padilla, que se le tomaba la iniciativa de este asunto y al sentir que su flamante Consejo de Comercio Exterior se había dormido lamentablemente en el estudio y consideración de un asunto de tanta trascendencia, citó con toda violencia a una junta a la que concitieron además del mismo Padilla, los secretarios Suárez, Gaxiola y Jara, para considerar entre todos la conveniencia de estudiar las medidas que deben tomarse, a fin de conjurar las consecuencias del control de exportaciones impuesto por los Estados Unidos en virtud de la guerra y de su programa de armamentos.

LA GRAVEDAD DEL PROBLEMA.

La verdad es que las cosas tienen en efecto una gran importancia, que a nadie se oculta. Apenas iniciada la guerra, la industria de hilados y tejidos de lana empezó a quejarse de falta de materia prima para continuar sus trabajos, por haberse interrumpido la corriente de abastecimientos a consecuencia de la guerra. Poco después, la industria química y farmacéutica empezó a resentir escasez de las materias que necesitaba y así, una a una todas las actividades industriales, han empezado a lamentarse de que no están en condición de continuar de manera indefinida sus trabajos por falta de elementos fundamentales, de repuestos para su maquinaria y de artículos primarios en la elaboración o manufactura.

Los industriales privados, por su falta de previsión, desde luego son culpables; pero por su negligencia, nadie puede absolver a los funcionarios encargados de vigilar la economía nacional. Ha sido necesario que los propios industriales, ya con la soga al cuello, los vayan a ver para explicarles sus dificultades y problemas. Han dejado pasar veintidós meses sin que ni por asomo se les haya ocurrido prever o estudiar estas dificultades. No tenemos conocimiento de que ningún funcionario del régimen cardenista, o del gobierno actual, se ha

ya preocupado nunca y menos haya intentado estudiar los reflejos económicos que la guerra iba a tener sobre nuestra pobre economía. Con la mayor lentitud han estado leyendo todos los días el desmoronamiento de los sucesos mundiales, pero jamás se les ocurrió designar una comisión que examinara las consecuencias del conflicto en nuestra agricultura o en nuestra industria.

Muy preocupados anduvieron, sin embargo, pensando cómo podríamos vender ahora, lo que estamos acostumbrados a exportar (COMBATE 19 de mayo). Pero ninguno tuvo nunca en la cabeza la manera de resolver los problemas de las importaciones, indispensables para mantener nuestra producción.

LA DEPENDENCIA DE NUESTRA INDUSTRIA.

No puede pensarse que desconocieran la triste dependencia de nuestra industria respecto a la producción extranjera. Saben de viejo, perfectamente, (Pasa a la pág. 6).

ESCASOS RENDIMIENTOS Produce el Trigo a los Ejidatarios

LUCHA POR UNA MAYOR PARCELA EJIDAL

Acaba de publicarse, patrocinado por el Banco Nacional de Crédito Agrícola, uno de los tomos de la obra iniciada hace bastante tiempo y de la que ya habían aparecido varios volúmenes, con el nombre de "El Trigo en México". El tomo que acaba de salir a la luz pública es el quinto de esa obra y se refiere a los costos de producción. El autor, ingeniero Gonzalo González H. tiene un prestigio bien sentado

entre los técnicos mexicanos en estadística agrícola. Por esa razón y por tratar el ensayo de un asunto tan debatido y respecto del cual es muy difícil llegar a conclusiones definitivas, resulta particularmente interesante su examen, con el propósito de aprovechar los resultados del estudio del ingeniero González para conocer, de una manera definitiva, la condición económica de los campesinos ejidatarios que cultivan y cosechan trigo en la República.

COSTOS Y PRECIOS.

La idea de hacer esa estimación deductiva de las condiciones económicas de los ejidatarios, cobró mayor fuerza con motivo de la publicación, que a fines del mes pasado hizo el Comité Regulador del Mercado de las Subsistencias, de los precios a los cuales está dispuesto a comprar los trigos de la cosecha nacional, que empieza ahora a levantarse. Si por una parte se ha determinado el costo de producción de una tonelada de trigo en cada uno de los distritos agrícolas más importantes del país y por otra se conocen los precios a que con absoluta seguridad puede ser vendido el

trigo, será muy fácil conocer, por un proceso de simple resta, la ganancia que tiene el campesino en sus trabajos agrícolas.

De esta manera se podrá tener un dato de las ventajas económicas que cada ejidatario puede alcanzar en las diferentes regiones trigueras del país y ver si, por lo menos desde un punto de vista teórico, la parcela ejidal, es capaz de proporcionar a los campesinos los elementos económicos para la subsistencia de ellos y sus familias.

LOS JORNALES EN LOS COSTOS.

Este camino tiene desde luego serias dificultades para obtener con exactitud la revelación de la verdadera situación económica de los campesinos, dificultades que derivan del concepto general usado para calcular los costos de producción.

El libro del ingeniero González está fundado todo él en la concepción tradicional que considera la explotación ejidal como una empresa de tipo capitalista, en la cual los rendimientos o utilidades de la explotación se determinan por la

(Pasa a la pág. 4)

LOS SINARQUISTAS en MORELIA

ESCANDALOSO DESFILE

La realidad supera siempre a la fantasía. Lo que leemos en los periódicos es más sorprendente —a veces— y a veces más cruel, que una pesadilla.

Esas fueron las reflexiones, un tanto baratas, que nos asaltaron al leer en "Excelsior" del lunes 19 del corriente la noticia de "UN GRAN DESFILE DE SINARQUISTAS" en Morelia. Pero no sólo era esa la noticia. Había algo más, que justifica nuestro asombro: el desfile fué ordenado por el propio Presidente de la República, general Avila Camacho.

Para que no piensen nuestros lectores que exageramos en semejante afirmación, he aquí los párrafos principales del diario:

"MORELIA, Mich. mayo 18.—Las fiestas del cuarto centenario de la fundación de Morelia, se vieron nubladas en su esplendor por el presagio de un zafarrancho de enormes proporciones que el pueblo esperaba presenciar, debido a que treinta mil sinarquistas desfilaron por la ciudad desde las diez horas, portando sendas banderas tricolores y entonando el himno sinarquista. Varios grupos antagónicos a los sinarquistas trataron de disolver el mitin, y con este motivo, las autoridades policíacas intervinieron. Como los gendarmes fueran impotentes para enfrentarse a treinta mil personas, el general Salvador Fuentes Treviño, que mandaba las fuerzas federales, acudió a la vía diplomática y con palabras corteses logró convencer a los sinarquistas de que se reunieran frente al campo de aviación.

ORDENO GARANTIAS EL SEÑOR PRESIDENTE.

"Sin embargo, el Presidente de la República, al tener conocimiento de los hechos, manifestó que los sinarquistas podían desfilar por las principales calles de la ciudad, según lo habían planeado, y cuando llegaron a la estatua de Morelos, que se erige en esta población, efectuaron una ceremonia en la que un campesino sinarquista habló, entre otros oradores, pidiendo "una justicia permanente", pues los sinarquistas lo que desean es el bienestar nacional.

"Agregó el orador que la "justicia permanente" que los mexicanos desean no puede estar a merced de los políticos, porque los políticos cambian y con ellos los sistemas. Por esta razón, añadió el campesino orador, los sinarquistas somos apolíticos.

Otra persona tomó la palabra y habló del anhelo de los sinarquistas, que es de ver a México fuerte y respetado, añadiendo que para lograr esta finalidad, precisa que desaparezcan los eternos agitadores, los que propagan doctrinas exóticas y perjudiciales".

Queremos ser, en forma deliberadamente especial en este caso, muy parcos en el comentario. Antes que nada porque la noticia transcrita es en sí misma tan elocuente y significativa, que no requiere añadidos.

No será en esta ocasión cuando entremos a señalar los peligros inmensos de lo acontecido en Morelia. Si lo intentáramos, se diría que bajo el dominio de la primera impresión exageramos. Ya lo haremos después. Por el momento, lo indispensable es registrar los hechos.

Y, eso sí desde ahora, es indispensable hacer dos preguntas, dos sencillas e inocentes preguntas.

Una primera:

¿Es verosímil que el Presidente de la República ignore quiénes son, qué quieren, adónde van y dónde tienen su apoyo político y económico los sinarquistas?

Y esta otra:

¿El Presidente de la República, al salir para Morelia, efectivamente NO SABIA NADA acerca de la concentración de los sinarquistas en esa ciudad?

Ya en número próximo examinaremos lo mucho que hay detrás del incidente de Morelia.



Nueva York.—Mayo 14.—(AP) "LA FOLLETE PIDE EL CEBE DE FRANK KNOX Y STIMSON". —PHILIP F. LA FOLLETE, EX-GOBERNADOR DE WISCONSIN RECOMENDÓ ESTA NOCHE LA DESTITUCION DE SUS CARGOS DEL SECRETARIO DE MARINA, FRANK KNOX, POR "EMPUJAR AL PAIS AL BORDE DE LA GUERRA", Y PIDIO A LOS NORTEAMERICANOS QUE AYUDEN AL PRESIDENTE ROOSEVELT A CUMPLIR SUS PROMESAS DE "CONSERVAR A LOS ESTADOS UNIDOS FUERA DE LA GUERRA". —EXCELSIOR.

Por lo visto no solamente en México existen personas enemigas de la guerra. Pero sería útil que el Comité Dies investigara si La Follete es comunista o quintacolumnista.

*

Austin, Tex. Mayo 15. (A.P) "UN INTERCAMBIO DE PABELLONES. —EL MEXICANO TOMADO EN SAN JACINTO A CAMBIO DEL AMERICANO DEL ALAMO.—LA ENSEÑA MEXICANA TOMADA EN SAN JACINTO SERA CAMBIADA POR LA BANDERA DE TEXAS CAPTURADA EN EL ALAMO, SEGUN LO ESTIPULADO EN UNA INICIATIVA QUE FUE APROBADA HOY POR EL SENADO ESTADAL. —ESTA INICIATIVA DEL SENADOR CLEM FAIR, DE LIVINGSTON, FUE PROPUESTA COMO UN ACTO DE AMISTAD HACIA MEXICO.— LOS FUNCIONARIOS MEXICANOS QUE VISITARON AUSTIN RECIENTEMENTE RECIBIERON LA PROPUESTA CON ENTUSIASMO. —EXCELSIOR.

Un desagravio simbólico, y hasta al parecer, mutuo. Léstima que El Chamizal, la ocupación de Veracruz en 1914, la Expedición Punitiva de Pershing y el "ideal" panamericano estén diciendo otra cosa.

*

México, D. F., Mayo 17.—"GRAVE PROBLEMA DE LA INDUSTRIA Y EL COMERCIO". —ANTENOCHO SE REUNIO EN LA SECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES EL CONSEJO SUPERIOR DEL CONSEJO NACIONAL DEL COMERCIO EXTERIOR, CON EL FIN DE TRATAR IMPORTANTES ASUNTOS DE NUESTRO COMERCIO INTERNACIONAL, SOBRE TODO, EL PROBLEMA QUE SE HA CREADO EN MEXICO CON MOTIVO DEL CONTROL DE IMPORTACIONES EN ESTADOS UNIDOS A CAUSA DE LA GUERRA. — ESENCIALMENTE SE PROPUSO PARA RESOLVER EL CASO, FORMAR UNA LISTA DE LOS ARTICULOS CONTROLADOS POR LOS ESTADOS UNIDOS A CAUSA DE LA GUERRA Y SUGERIR A LAS DIVERSAS DEPENDENCIAS DEL EJECUTIVO QUE HAGAN UN CALCULO SOBRE LAS MERCANCIAS QUE SEA NECESARIO IMPORTAR EN EL PRESENTE AÑO, ASI COMO TOMAR LAS MEDIDAS NECESARIAS PARA QUE NI LAS DEPENDENCIAS OFICIALES NI LOS IMPORTADORES NI LO INDUSTRIALES O COMERCIANTES NI EL PUBLICO EN GENERAL SE VEAN PRIVADOS DE IMPORTAR LOS ARTICULOS QUE NECESITEN. —EL UNIVERSAL.

El imperialismo se parece mucho al personaje del cuento, que "ni come ni deja comer". No vendrá a México lo que éste necesita, pero tampoco permitirá que la industria mexicana fabrique los artículos que Estados Unidos no nos vendan. Y no lo permitirá —como no lo ha permitido con sólo impedir la venta de la maquinaria indispensable Ahroa que si le compramos a Alemania —y peor aún, a la Unión Soviética— corremos el riesgo de transformarnos en los más peligrosos quintacolumnistas.

*

México, D. F., Mayo 17. —"ESTRECHA COHESION CONTINENTAL FRENTE A LA GUERRA". — DIECIOCHO PRESIDENTES DE LAS REPUBLICAS DE AMERICA HAN ACEPTADO LA FORMULA DE UNA MAS ESTRECHA COHESION CONTINENTAL FRENTE A LA GUERRA EUROPEA, QUE EN RECIENTE MENSAJE LES PROPUSO EL SEÑOR LICENCIADO DON RAFAEL SANCHOZ LIBA, JEFE DE LA CAUSA DE LA INDEPENDENCIA ECONOMICA DE MEXICO.— OPORTUNAMENTE SE INFORMO AL PUBLICO DEL MENSAJE DIRIGIDO POR EL SEÑOR LICENCIADO SANCHEZ A TODOS LOS GOBERNANTES DE AMERICA INVITANDOLOS A PONER EL ESPIRITU DEL CONTINENTE AL SERVICIO DE LA DEFENSA DE LOS PUEBLOS AMERICANOS, MEDIANTE UNA MAYOR COHESION QUE SE TRADUJERA EN HECHOS DEFENSIVOS Y PREVISORES DE CUALQUIER AMAGO QUE SUFRIERA EL CONTINENTE COMO REPERCUSION DE LA GUERRA DESATADA EN EUROPA, ASIA Y AFRICA. —EL UNIVERSAL.

La independencia económica de México no está en una "cohesión" al servicio de Washington sino justamente en lo contrario: una verdadera cohesión de pueblos contra el imperialismo, cualquiera que sea su matiz. Pero hay quienes, como el famoso estribo corren del toro "de mentiras" para que los corne el toro "de verdad".

(Pasa a la pág. 7).